

(第一類 第十一号)

第六十一回国会
衆議院
通信委員会
議録 第十八号

昭和四十四年五月七日(水曜日)

午後二時十六分開議

出席委員

委員長 井原 岸高君

理事 加藤常太郎君

理事 龟岡 高夫君

理事 中井徳次郎君

理事 小澤 貞孝君

理事 高橋清一郎君

理事 星稻田柳右門君

武部 文君

中野 明君

出席国務大臣

郵政大臣 河本 敏夫君

出席政府委員

郵政政務次官 木村 陸男君

郵政大臣官房長 溝呂木 繁君

郵政省簡易保険 局長 竹下 一記君

四月二十五日

委員高橋清一郎君及び水野清君辞任につき、その補欠として吉川久衛君及び赤澤正道君が議長の指名で委員に選任された。

委員古内広雄君及び安宅常彦君辞任につき、その補欠として野呂恭一君及び田原春次君が議長の指名で委員に選任された。

同日

委員野呂恭一君及び田原春次君辞任につき、その補欠として古内広雄君及び安宅常彦君が議長の指名で委員に選任された。

同月七日

委員水野清君、安宅常彦君及び八百板正君辞任につき、その補欠として大野市郎君、平等文成君及び金丸徳重君が議長の指名で委員に選任された。

同日

委員大野市郎君、金丸徳重君及び平成君辞任につき、その補欠として水野清君、八百板正君及び安宅常彦君が議長の指名で委員に選任された。

五月七日

郵便局等整備促進法案(森本靖君外十四名提出、衆法第三九号)有線放送業務の運用の規正に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第一〇六号)

同(管太郎君紹介)(第五四七九号)
同外八件(木部佳昭君紹介)(第五四八〇号)
は本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件

簡易生命保険法の一部を改正する法律案(内閣提出第四六号)

○井原委員長 これより会議を開きます。
○金丸(徳)委員 お答え申し上げます。

簡易生命保険法の一部を改正する法律案を議題といたします。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。金丸徳重君。

○金丸(徳)委員 今回の改正案は、簡保事業の五十年余りの歴史の中でおよそ画期的なものと思われるのであります。申し上げるまでもありません

が、五十余年間、生命保険筋に終始して、その間いろいろ社会情勢の変革に伴つての苦難はあります。

ましても、わが国生命保険事業界の先駆的役割りを果たしながら、また、現在におきましては補完的使命を果たしつつあつたのであります。それ

が、あらためて生命保険以外の傷害保険、身体を対象とする保険事業に手を出すことになった。事業の範囲を拡張したとでも申しましょうか、そういうことに相なるのが今回の改正案だと思うのであります。

そこで私は、簡易生命保険事業がこうした新しい路線を切り開いていかなければならなかつた事情、あるいは、いくほうがいいと決意された事情というものを今後において十分残しておく必要があるのではないか、こう思います。法案の提案の理由を読んでみますと、社会経済事情の推移及び保険需要の動向にかんがみ、こうあるのであります。これはことばを詰めていえばこういうことにもなるのであります。しかし、この画期的事業に取りかかるについては、もう少しがみ碎いて後世に残しておく必要があるうじやないかと思うのであります。といいますのは、これを機会にして簡保事業はさらにその活動分野を多方面に、あるいは多角的に広げていくべき機会にもなろうかと思われますし、現に、世間にはそうした期待を持っている者もあるのですから、そういう意味においても多角的に広げていくべき機会にもなろうかと思いまして、もう少しこの提案理由の説明といふものをお聞きして、もう少しこの提案理由の説明といふのを碎いて具体的にお示しを願つておく必要があるじやないかと思いますのでお願ひをいたします。

○竹下政府委員 お答え申し上げます。

○金丸(徳)委員 お答え申し上げます。

このたびの傷害保険の開始につきましては、たゞいま御指摘がございましたように、まさしく簡易保険五十年の歴史の方向をだいぶ変えることに

なりうかと思います。したがいまして、私ども

いたしましては、この仕事の運営につきましては

從来ぶなれであります。ぶなれと申しますよりも、むしろやつていなかつた新しい分野に手がけ

るわけでございますから、十分慎重を期しまして

運営に誤りがないよう気をつけてまいりたいと

長い間の苦難の中からの経験なり体験なり伝統なりを生かして、生命保険以外の保険をも經營してもらつて國民一般の要求にこたえてもらいたい」ということが強くあつたのではないかと思います。

第一の理由は、この国民的願望にこたえるということであつたろうと思います。もう一つの理由といふものは、簡保の仕事が民保あるいはその他団体保険などの侵食といいますか、圧力といいますか、そういう方面からの非常な手の伸びによってだんだん分野が狹められてきた、したがって、保険の外野人というものが、勧奨の場合におきましても維持継続のための勧説などにおきましても非常に苦労を重ねておる。そこで、その苦労を軽減する意味におきましても、先ほど申しました社会の需要にこたえるとともに、その苦労を軽減するという従業員の内輪からの要望もあると見

いろいろと問題が出てきておるのではなかろ
いうようなお話をございましたが、そのと
ございます。

実は、簡易保険の商品魅力というものが、
の民間保険の保険種類であるとか、あるいは
なかのほうでありまするが、農協が販売して
まする生徒共済等に比べますると、確かに古
中身が若干魅力を失いつつあったということ
実でございまして、私どもが今度開始しよう
ておりまする傷害特約は、すでに民間保険の
は、会社によつて違いますけれども、四年を
五年前から開始しておつた、簡易保険は実は
に乗りおくれておつたということが事実でござ
まして、そういう面から申しまして、日常の
の面で外野マンがそのことは体験としてよく
りますし、そういう面からの要望も出てきま
ることは事実でございます。

また、こういう新種保険をやる実力があるかどうかといふことでございますが、一挙に一度にやれとおっしゃいますとこれはできないのでござりますけれども、順を追いまして一つずつやっていくべきという方針をとりますならば十分やつていくだ

けの自信と覚悟を持っております。
○金丸（徳）委員 他の同様な生命保険に比較して
簡保がこのままでは魅力を失いてくる。そこで、
ほかの民保もしくは農協保険がやってきたところ
の、そしてその成績をあげつつあるところの傷
害保険をも加えて魅力を持たせてやるということ
が当面の手段だということのように受け取れるの
であります。私は、それは現段階ではそうである
かもしれないけれども、もし簡保にして理想をこ
こで掲げるとするならば、簡保は五十年の歴史の
中で新しい分野を切り開くときが来たのだ、そうち
して、その第一階梯として傷害保険に手をつけた
のだ、やがて学資保険なり火災保険なり損害保険
なり、その他病災保険とでもいいましょうか、そ
ういうものが今後できるのかどうかは別といたし
まして、だんだん科学が進歩し、その他の条件が
整つてくれれば、そういう面へも手をつけてもよろ

いい時代が来るであろう、そういう場合には、もちろん簡保は五十年の歴史を生かして、ほかの事業に先立つてそういう仕事を經營し、国民の要望にこたえるであろう、そういうことでなければ、この場合残念に思うのですから、あえて念を押してお尋ねをいたしたのであります。お答えの中にはそのように受け取れるものがありますから、一応そういう方向でぼくは進むべきであるといふ要請をいたすにとどめて、次の質問に移らせていただきます。

そこで、そういうふうな実力をも備え美体をも備えてきたと簡保はいわれる所以あります。私もそう見たいし、またそぞうであるうと思いますが、ただ一つ心配なのは、お配りいただいたところの参考資料の第一表を見てみますと、人口千人当あたりの普及率というものは最近むしろ低下しておるのですね。なるほど保険金額は累加いたしております。保険料額ものほっておるであります。しかし、したがって、あと出てくるところの資金も積み立て金もどんどんのぼっておるのであります。が、残念ながら国民の人口当たりの普及率といふものはここ五、六年間低下の傾向が強く見えるのであります。こういうことについては、当局はどういうお考えになつておりますか。

○竹下政府委員 御指摘がございましたように、人口に対する普及率といふものは実は横ばいでございます。一方、保険金もしくは保険料のほうは確実に伸びておりますて、毎年二十数%伸びておるのでございますが、件数のほうは昨今、年間大体三百六十万件を前後しておる、ことしあたりは、前年に對してわずかに三%，うまくいければ五%ぐらい伸びるかと思ひますけれども、件数の伸びといふものは思わしくないといふことでございまして、この点は簡易保険のいわば今日的な課題でございます。国営保険としてあるためには、もつとこの普及率といふものをいまより高めなくてはいけないという点を痛感しておりますて、その方向で日常郵政局に対しましても現業局に対しましてもそのことをよく言っており、その方向で

○金丸(徳)委員 指導いたしておるわけでござります。そういう指導にもかかわらず、なかなか理想の域には達しない。私ども、はたから見ておりましてもどうも心配にたまないのであります。そういう管理当局がいろいろと苦心経営されておるのにもかかわらず、現場第一線のほうにおいて思うような成績があらわれてこないので、何か基本的な理由があるのでないかと心配しなければならないのであります。たとえば、民間保険に比べて保険料が高いとか、あるいはその他の福祉制度において落ちるところがあるとか、あるいはそういう実体的な欠陥は何らないけれども、宣伝力が足りないとか宣伝費が不足しておるとか、何かそういうようなことがあるのではないかと心配されるのであります。この点はいかがでありますか。

○竹下(政府委員) この件数の伸びがないとの理由でございますが、簡易保険は、もう歴史も古いし、国というものを背後に持っておりますから信用は絶大でございます。それでもっておるという面も確かにございます。それからまた、民間保険で受け付けない年齢層、と申しますと、ゼロ歳から六歳まで、それから五十五歳より上の年齢層——会社によりましては五十歳で無審査を受受け付けてないところがございますが、そういう年齢層は簡易保険の場合には六十五歳まで受け付けるということをございますから、そういう非非常な低年齢あるいは高年齢の方々を簡易保険は受け付けるという面で非常な特色がございます。そういう面で契約は取れるという面が確かにあるのでござりますが、それにいたしましても若干件数が伸びないということは一体どういうところに原因があるかということはなかなかむずかしいのでござります。最近では国民の方々が保険についてもなかなか事情が明るくなつてこられたという面もありまして、保険料の比較をされる、それからまた配当金の比較をされる、そういういわば勘定高くなつた面もございまして、その面の比較を厳密になされますが、若干簡保に分が悪い面がござります。

ます。もつとも、民間にない特色は、さつき申しました年齢制限のこととありますとか、職業制限をしないとか、あるいはまた災害、事故でもって死亡しました場合には倍額保障するとか、福祉施設をかなり豊富に持つておりますと、そのほうの利用ができるとか、契約者負し付けが有利であるとか、いろいろございまして、プラスの面マイナスの面、いろいろございますけれども、もし契約が伸びない理由の一つは何か、こうすれば申し上げますと、いま申し上げましたような保険料あるいは配当、こういうお金の比較をされました場合に若干分が悪い面が出てくるかと思います。

○金丸(徳)委員 低年者も加入勧説ができる、高

年齢層にも及ぼし得るというような好条件を持つておるわけですから、通常の場合であれば、民間保険よりも料金的に心配の点があるだけ、やっぱり料金について心配の点がないのにかかわらず、これらに比較してあまり伸びないのじやないか、こういう心配をいたしたのです。そのとおりだというお答えであります。

そこで、民間保険よりも料金的に心配の点があ

る原因を私はやはり掘り下げてみなければいけないと思います。

○竹下政府委員 簡易保険の事業費は大

き体で、簡易保険の事業費は比率は大

き体三〇%弱ということになつておりますから、

一方、付加率も大体その程度でござりまするから、付加保険料のワク内において事業費をまかなつておる、これは以前はものすごく事業費率が高いかったこともあるのでございますが、これは有審査をやっておりまするし、また、民間保険の場合は非常に長期な保険を取るということに重点を置いております関係で付加率は大体三〇%、つ

まり全保険料収入の三〇%というものが平均付加率になつております。そのワク内でやるものでありますから、この二つを比較しました場合、簡易保険のほうは非常に事業費を切り詰めて効率的な経営をやつておるというふうに数字的には見えますけれども、先ほど申しましたように、簡易保険と民間保険との仕事の中身といいますか、取つておられます契約の性質の違いということからいきまして、付加率そのものが違つておるということからいたしまして、厳密な事業費率の比較といふことはちょっとできかねるわけでございます。私も、事業費率を、いまや、非常なむだづかいといいますか、経営費というもののむだはない、非常に合理的な使い方をいたしておるということについては十分自信がございます。

○金丸(徳)委員 私は時間節約する意味におきましてなるべく端的にお伺いしますから、お答えのほうも端的にお答えを願えければこうです。

いまのお答えによりまして、簡保は二〇%、民

保は大体において三〇%、したがつて民保のほう

が、それだけを素朴に比較いたしますると、よけ

いな金を使つてゐるということであり、それだけ

見てみると、料金は簡保のほうが安くてもいいことになると思うのであります。それはいろ

いろと事情、条件が入つてきますからそう簡単にも言えませんが、ざつといくと、簡保は何も料金

を高くしなくなつたつてばかりそういう簡単な結論が出てきそうであります。

○竹下政府委員 簡易保険の事業費の比率は大

き体三〇%弱ということになつております。片一

方、付加率も大体その程度でござりまするから、

付加保険料のワク内において事業費をまかなつておる、これは以前はものすごく事業費率が高いかったことがあるのでござりますけれども、最近では付加率の中でもつまづき損を来たさないであります。片一方、民間保険を取るようになっておるわけござります。片一方、民間保険でございますが、これは有審査をやっておりまするし、また、民間保険の場合は非常に長期な保険を取るということに重点を置いております関係で付加率は大体三〇%、つ

一%に対しまして、民間保険のほうはざつと一四%でございますから、六倍ぐらい高い率になつております。

○金丸(徳)委員 そのような失効解約の高い率に

もかかわらず、なお民間保険のほうが料金が安くなつておる。そこで、簡保に魅力を欠く原因があ

るということはどこから出でくることになります。これはひとつ解説しておいていただきたい。

○竹下政府委員 簡易保険、民間保険、ともに大

体似たような種類の保険を発売しておりますが、

発売価格、つまり表定保険料は大体同じでござい

ます。ところが、この配当という段階で違つてお

るわけでありまして、民間のほうは御承知のように毎年配当をする、簡易保険は最終配当で

あるという違いがございますのと、やはり積み立て金の運用という面で、私どもは一生懸命に効

率的な運用に努力しておるのでござりますけれども、何んにも国家資金というワクでもつて低

利、そのかわり公共的な面へ振り向けるとい

うことと運用利回りが低い、民間に比較いたしま

してかなり低い、その差が配当金の差となつてあ

らわれ、それがひいては正味保険料の差となつて

くるものと思われます。

○金丸(徳)委員 積み立て金運用利率の差が相当

響くというお話をなんですが、どの程度か、具体的に数字をあげてお示しを願いたい。

○竹下政府委員 申し上げます。

簡易保険は四十二年度の運用利回り実績六分五

厘八毛でございます。それに対し民間保険のは

うは七分五厘六毛と、ここ二年ばかりたいへん低

いわけでございます。これは、何か証券界の事情

が反映しましてちょっと落ち込んでおりますが、

これは復元するという見通しが非常に強いのでございまして、そうなりますと八分から九分にい

く、これがもう常態と見てよろしいと思います。

簡易保険は、先ほど申しましたように六分五厘八

毛ですが、これは実は簡易保険が始ましまして五

十年のうちの最高の利回りであります。一生懸命

に努力をしたというところは出でるわけでござりますが、それでも六分五厘八毛というところでござります。

○金丸(徳)委員 民間がうまくいけば八分以上に

もかかわらず、なお民間保険のほうが料金が安く

なつておる。そこで、簡保に魅力を欠く原因があ

るということはどこから出でることになります。

○金丸(徳)委員 そのような失効解約の高い率に

もかかわらず、なお民間保険のほうが料金が安く</p

すけれども、一部の資金をもつても少し有利になる方面へ融資ができるよう運用法の改正をはかるとか短期資金の活用をはかるとか、あるいは、この資金運用部の預託という制度がございま
すが、その制度をやめて積み立て金といたしまして直接の運用をはかるとか、そういう面につきまして改善を要する面がございますので、そのままの努力を続けてまいりたいと思います。
○金丸(徳)委員 保険の積み立て金のことにつきましては、もっと時間がありますればさらに掘り下げて具体的にその方策の御検討を願わなければならぬ気持ちに打たれるのであります、私は与えられた時間があまりませんので、それはきょうは省略いたしておきます。

たた一兆七千億をこえようとするような膨大な資金でありますから、かりに一分の利差におきましても百七十億くらいになるのじゃないかと思われる六分五厘の運用利回りが、もし七分五厘なり、まあ民保ほどにはいかなくともだんだん近づいていくならば、いま外野の人たちが非常に苦労する時間がかかるというようなことも減つてくるのではないか、こう思われるのですから、私はあえてこの点を強く希望いたしておいて、今後における郵政大臣の御努力をお願いするにとどめておきます。

きょうは、実は私はそのことを問題にするのじやありませんで、新しい時代を迎えた簡保につきまして、これを利して——今日まで現場の人たちが苦勞に苦労を重ねてもなかなか思うように新しい分野へ進出できない、依然として普及率は低下下、というと、それは横ばいだという訂正がありました。が、横ばいでもいい、伸びるべき条件を備えておりながら伸びがない、一方、わが国における生命保険事業といふものは、高度成長の影響下において民間保険もその他の団体保険も非常に伸びております。私は、この数字をここでお示しの

上でさらに掘り下げたないのであります。これは時間を使ふことを節約する意味におきまして省略いたしました。

いろいろな表で見ましても、簡保が横ばいなのに対しても、民保その他の団体保険は年々ものすごく伸びておる。こういう状況下にあるのであります。私は、第一線で働く人びとにとつては何とも言えぬはゆさといいますか、自分たちの苦労の報いられるところの少ないことを嘆いておると思ひます。そういう意味において、今回この新しい分野に一步を乗り出し、魅力なき簡保に若干でも魅力を加えたという今回の措置に対する贊意を表明したい。むしろおぞきに失したことを思わざるを得ないのであります。同時に、その与えるべき魅力はこれだけではないのではないか。逆に言うならば、世間が簡保事業に対して、郵政大臣に對して期待するものは、これもその一部ではあるけれども、さらに大きなものを期待しておる。そして、簡保はさらに世間にこたえるべき実力を十分に備えておるということを言いたかつたのであります。

最初に申し上げましたように、五十年の歴史の中で、簡保は郵便窓口という全国に普及する一つの機構、それから、さらにそれに増して同じところに長く、三十年も四十年もつとめながら社会大衆と日にち毎日顔なじみになつておる。先ほど国営保険としての信用があるからと言われました。それもあるかもしれません。しかし、それとともに、いなそれ以上に、毎日変わることなくたゞねていく、あるいは集金に、あるいは保険の勧誘に、貯金の勧誘にとことど庶民大衆に毎日とけ込んでおるところの従業員を持つた仕事というものはほかにないのぢやないだらうかとさえ私は思ひます。そして、いま日本におけるいろんな事業界において、これくらい安定した従業員を持ち、これくらいなれた従業員を持つた仕事というものはそういふうに育てられてきた。そういう中において簡保は知らず知らずの間に社会的信用を

身につけておるのであります。ですから、ほかの仕事が、ほかの事業が、民保があるのはその他の団体保険がある時期において信用を失墜するような条件があつたといたしましても、簡保に関する限り長い間積み重ねてきた人的信用というのが裏づけとなつて、あらわる仕事の面において非常に便益をなしておると私は思います。そしてその信用を、そうした条件をつかまえて世間は、簡保事業によ、傷害保険もやつてくれぬか、こういう要求となつてここ数年来あらわれてきておる、強く要求されてきておることと想います。そのことは傷害保険ばかりじやないと私は思う。あるいは学資保険というような面におきましても、さらに火災保険なんかにつきましても私どもはたびたびその要求を受けております。言うところの高額の火災保険ということを要求いたしておるわけじやありません。最も簡易にして低額でよろしい。そのかわりに、事故が起きたならば即日持つていって、十万里二十万なり、三十万でも五十万でも――あまり高くなると事故を起こすでありますしが、そうしたことによつて即時間に合うような火災保険――保険的見舞い金でもよろしいと思うのですけれども、そういうものを簡保によつてやってもらいたいのです。簡保事業以外にはちょっとあり得ないのですから。毎日顔なじみの中においてこそそれができる。長い間無審査で比較的事故が少なくてやつてきたといつこの伝統、この経験、この信用、これが私は、火災保険の場合におきましても、その他の保険の場合においてこそそれができるものと想います。また、していかなければならぬと思つ。そういう新しい分野に進むべき時代をいま迎えた。私は画期的時期だ、画期的仕事だ、新しい分野だ、どう先ほど申したのでありますか。が、そういうときを迎えた。だから、これを機会にすぐに次の手を打つような勇敢なる態度を持つてもらいたい。そうしなければ、ほんとうの世間の簡保事業に対する期待に沿うゆえんではないと思うのであります。この点、いかがでありますよ

私は、大臣の今日までのとうとい御経験の中から御所信を承ることができればありがたいのであります。

○河本国務大臣 建設的な御意見を拝聴いたしまして、感激をいたしております。

この簡保事業が国営保険で社会保障的な性格を持つておる、しかも現在の純資産は二兆円になんといたしまして、さらにその上、毎年三千数百億という純資産の増加を見まして、これが全部あげて財政投融資、社会資本の開発に投入せられておる、非常に重大な意義を持ち、また仕事の内容であるにかかわらず、必ずしも現在は満足すべき状態ではない、もつとしっかりしろ、こういう御意見であったと思うのでござります。

つきましては、今回の改正を機会に、将来はさらに仕事の範囲も広げまして、またチャンスを見まして付保金額なども引き上げたい、同時に、あわせて私は一番申し上げたいことは、単に郵政省だけではなくて、政府全体、特に大蔵省も含めまして、政府全体がこの簡保事業というものの重大性をもつと認識して、他の民営保険と競争できるような条件をつくり出すこと、これは何よりも先決条件ではなかろうか、かよう考へておる次第でござります。したがつて、競争できるような加入条件をつくり上げるように今後一そつ努力をしてまいりたい、かよう存じております。

○金丸(徳)委員 私は時間も參つておるようありますからこれで終わりますけれども、簡易保険事業は、創始当時におきましてはまだわが国の生命保険事業の搖籃時代でありましただけに、むしろ先駆的使命、役割りを果たしつつ保険思想の普及に入いに役立つた、そして戦後のあのインフレ時代におきましては、民間保険がほとんど没落寸前の状況にあつた中におきましていち早く再建を遂げた。これは私は、當時八千万、九千万といわれるくらいの大きな加入者を持っておつた、そのためさんの力によつてまず再建の実をあげてきた、保険事業の再建的使命を果たしたと思います。

私は、大臣の今日までのとうとい御経験の中から御所信を承ることができればありがたいのです。

河本国務大臣 建設的な御意見を拝聴いたしましたて、感激をいたしております。

この簡保事業が国営保険で社会保障的な性格を持つておる、しかも現在の純資産は二兆円になんといたしまして、さらにその上、毎年三千数億という純資産の増加を見まして、これが全部上げて財政投融資、社会資本の開発に投入せられるといたしまして、非常に重大な意義を持ち、また仕事の内容であるにかかわらず、必ずしも現在は満足すべき状態ではない、もつとしっかりしろ、こういう意見であったと思うのでござります。

つきましては、今回の改正を機会に、将来はさに仕事の範囲も広げまして、またチャンスを見て付保金額なども引き上げたい、同時に、あせて私は一番申し上げたいことは、単に郵政省だけではなくて、政府全体、特に大蔵省も含めまして、政府全體がこの簡保事業というものの重大性をもつと認識して、他の民営保険と競争できるような条件をつくり出すこと、これは何よりも先条件ではなかろうか、かように考えておる次第ございます。したがつて、競争できるような加条件をつくり上げるように今後一そら努力をしまりたい、かように存じております。

金丸(徳)委員 私は時間も參つておるようですがからこれで終わりますけれども、簡易保険、創始当時におきましてはまだわが国の生命保険事業の搖籃時代でありましただけに、むしろ先の使命、役割りを果たしつつ保険思想の普及にいたい役立つた、そして戦後のあのインフレ時代おきましては、民間保険がほとんど没落寸前の力によってまず再建の実をあげてきた、保

事業の再建的使命を果たしたと思います。

〔委員長退席、亀岡委員長代理着席〕

その後、高度成長時代を迎えて民間保険はぐんぐんと成績をあげてまいった。団体保険も創始されました。そういう時代におきましては、補完的役割りといいますか、穴埋めをしながら保険事業の全体としてかゆいところへ手の届くような立場においてその役割りを果たしつつ今日に及んできたのであります。しかしながら、そうした先駆的使命におきましても、あるいは再建的役割りにいたしましても、いわんや現段階における補完的役割りを果たすにつきましても、現場第一線の苦労というものは、そのときそのときにおいてほかの仕事には見えないほどのかつ労があつたことを忘れてはならないと思います。そうして、それなればこそ、今度のこの新しい路線に対して現場はもう鶴首しているといえます。一日千秋の思いでこの魅力ある保険に対し新しい力をふり注ごうと思つて待つておるような状況であります。したがつて私は、これにつきましては、保険当局は相当の覚悟と用意を持ってやりませんと、現場の期待をまた水に流してしまつような、がつかりさせるようにならぬとも限りません。新しい仕事については新しい予算的用意、人的準備をしておく必要があるうじやないかと思います。私はこれにつきましてあえて数字をお伺いしようとは思ひません。それだけの覚悟を持ちながら次年度に対する用意をいまの間に十分整えておかれる必要をいたしましたとともに、私は、今後における簡保の仕事を新しい分野へどんどんと伸ばすべく、五十年の非常にとうとい伝統と実績を生かすように十全の努力を払つてもらいたい、こうお願ひいたしまして私の質問を終わりります。

○亀岡委員長代理 武部文君。

○武部委員 いま金丸委員からいろいろ簡保の歴史について、さらには将来のあり方についてお話をございました。

前回私は、大臣なりあるいは局長に対し、現在の簡易保険事業の実態から、いま簡易保険事業が非常に危険な壁にぶち当たつておるのでないか、こういうことを申し上げたのでありますが、

特に、四十二年末の生命保険の保有契約高が米国に次いで第二位になっている。普及度については四十二年末イギリスと肩を並べるまで日本は成長しておる、こういうような、保険が一流国になつた、そういう判断から保険審議会の特別委員会が自由化業種に踏み切つた、このことについて簡保は一体これをどういうふうに見るのか、こういう質問に対して局長が、自由化は簡保にとってもショックだというようなことをおっしゃつたわけであります。私はそれだけでは問題は解決しない、このように思うのであります。特に外国の保険会社がこれからいろいろな形でわが国に進出し得ることが予想されるのであります。そういう立場から、特に民間の保険会社はいろいろ新しい保険を次から次へと考え出して、この外国の保険進出にすでに備えておる、このように私は理解ができると思います。現実に、郵政省からいただきました資料なり私自身で調査をいたしました簡易保険の持つ占有率を見ますと、戦前の占有率は件数で約七〇%、これが現在は件数で三三%になつておる、ぐんぐん下がつておるのであります。また、金額としても、戦前は二〇%をちょっとこえておる、こういうものが現実には一二ないし一三%に下がつておる、この事実はこれは否定のできない現実だと思うのであります。こういうときに民間保険会社は、先ほど申し上げるようになりますが、きょう私は資料をいただいたのであります、たとえば長寿保険であるとか繁榮の保険、終身ゴーランド保険、万全の保険、保障増額保険、倍額年金保険、こういうものが次から次へと実は昨年末から誕生しておるのであります。ところが、今度郵政省が出されました新しい保険は障害保険一件だ。前回申し上げましたように、答申の中に非常にたくさん新しいものを提案いたしておるのであります。こうしたことでは、先ほどもお話をございましたが、はたしてこれから先外国の保険に対抗し、さらには、これと対抗するために民間の保険が次から次と新しい方法をとっていく、そのあとからあとからくつしていくというよう

な簡易保険のやり方ではもう先が見えてしまった。君は常に口にいたしております。

こういう点でまず第一に私がお伺いいたしたいのは、この審議会の答申の文章の中にこういう文字がございます。「簡易保険においても同様であるが、最近の保険の需要動向が貯蓄を重視した保険から、死亡保障を重視した保険に移行していることをも考え、」こういう字句があります。私は、むしろ簡易保険はこの反対の現象ではないか、いまの郵政省の経営方針の中では料、額とも高いもとのを取れ、あるいはまた、目標達成以外にはその方針はないというような、いまの現状から見ると、現在の簡保は本来の生命保険ではなくして、短期の貯蓄の目標になつておるような現状ではないだろうか、私がこの指摘をしておることと簡保自身がむしろ逆じないだろかというような気持ちを持つのです。郵政省は一休私のいまの考え方をどうお考えでございましょうか。

○竹下政府委員 お答え申し上げます。

従来の簡易保険は、まさしくただいま御指摘がございましたように非常に貯蓄性というものに重点を置いた保険でございました。保険の一面を持ち、かつ裏のほうは貯蓄である、こういう考え方できたわけでございます。これは同時に加入者の国民の側にもそういう気持ちが非常に強かつたと思います。ところが、最近の社会情勢、経済情勢の変化によりまして、保険といふものは貯蓄ではない、万の保険事故に対する保障である、その保障を厚くすべきであるという考え方が非常に強くなつてしまひました。全部それになつたというわけではございませんで、やはり国民の一部には、保険は保障であると同時に、なお貯蓄といふ面も必要なんだ、それからインフレに対する保障というのも必要なんだという貯蓄性を重く見る向きもございますけれども、保障を求める声が非常に強くなつたということは事実でございまして、そういう傾向も勘案いたしまして、数年前に特別養老という保険を創設いたしまして発売した

のは、そういう事情をくみ取つたからでござりますの
す。しかし、なおそれでは不十分でござりますの
で、ただいま御指摘の方向で、貯蓄よりも、むし
ろ万ーの場合の保障に重点を置いた保険、これは
定期保険一期間は短く、また保険料を安くする
ためには掛け捨ての保険にならうかと思ひます
が、そういう定期保険というものを開発して国民
に提供していく必要を感じておる次第でございま
す。

○武部委員 先ほども話がありましたが、契約件
数の伸びが非常に悪い、こういう指摘がございま
した。その原因をいまお述べになりましたが、契
約件数の伸びが、たとえば昭和四十二年の新契約
は対前年比六%ふえておる、にもかかわらず件数
はわずかに一%だ、こういう事実を私は承知いた
しております。四十二年度の新契約は対前年度比
六%増加しておる、しかし件数はわずか一%の増
加だ、こういう事実があります。ひるがえって民間
の個人保険はどうかといえば、その新契約は三
六%で、保有契約は三四・五%という数字が出て
おるのであります。

それならば、なぜ契約件数がこうして伸びが悪
いか、こういう点で先ほどの質問にお答えになつ
たのを聞いておりますと、料金問題もあるだらう
し、あるいは配当などの問題もある、こういうお
答えがございました。私は、件数の伸びが著しく
悪いということの原因はもう一つあるんじやない
か、それはいまの郵政省の奨励の方針を現場で見
てみると、料額の高いものを取り、こういう非常
に強い要請があるようです。ですからどうしても
料額の高いものを取るという傾向になつておる。
との競争で一位だ、二位だといつもやつて
おる。そのことで、管内の普通局ごととか特定局
ごととか、ブラック別というような競争意欲に非
常にかられて、とにかく料額の高いものを取つて
目標さえ達成すればいいんだというような、そ
ういう点が件数の伸びが悪い原因の大きな要素を占

めておるのじやないか、私は現場を回つてみてそのように感じました。こういう点は、特に郵政省としてこれから先の奨励方針の中である程度考えていただかないと、そのことによつて不良な募集をしてみたり、インチキなことを言って、とにかく成績さえあげればいいんだというようなこと、そのことが失効解約につながつたり、簡易保険の信用を失墜したり、そういうことにつながるのでないだらうかといふようなことを考えておりま

す。それから、今回の提案の中で百五十万円が二百五万になつたわけではありませんけれども、民間との対抗上、こういうことではとても及びもつかない、少なくとも最高限額といふものは五百萬円ぐらゐまで持つていかなければとも民間とは太刀打ちができないじやないかというような気持ちを持つておるのであります。今回二百万円にされたその根拠といいますか、いろいろ抵抗があることはよく承知いたしますが、少なくとも五百萬円ぐらゐのところまで持つていく、そういう決意が郵政省にあるのか、これをひとつお伺いしたい。

○竹下政府委員 まず限度額の問題についてお答え申しますが、私どもいたしましては、できたらば二百五十分程度にしたかったという気持ちはござります。しかし、しさくに民間の限度額等の中身を見てみますと、民間は二百五十分から二百萬の間にさざざまでござります。かつ、加入者のすべてについて二百五十分の契約を取り組んでおるかといいますと、そうではございませんで、年齢差によつて非常な制限をしておる、そういう実態でございます。そういう事情も私ども考えましたし、また無審査保険でございますから、ただいまの経済情勢、社会情勢のもとにおいては二百萬といふのはいいところではなかろうというふうに考えております。

それから、件数の増をもつとはかるべきではないか、ただいまの募集の重点は高額契約といふこ

とに置かれておるようだが、これは件数をふやすという方向に募集の重点を置くべきではなかろうかという御指摘に対しましては、そのとおりでございまして、その方向でいろいろ苦慮しておるのではないかと、非常に獎勵上むずかしい面がございまして、長期にして高額の契約を取るということは、先ほど來問題になつておりますよう、付加率を高める、經營内容をよくするという意味におきまして、へんげつこうなことであります。片一方、件数のほうに重点を置きますと、どうしても高額といふことを捨てなければならぬといふ点がござります。それともう一つは、件数をあまり申しますと、一本で取れるものを二本なり三本なりに分けるということがありますし、過去においてもそういう苦い経験をしたこともござりますので、あれこれ考えまして、非常に募集上苦慮をいたしておるところでございますが、何とかいい考え方を出しまして、件数増、つまり未開拓分野の開拓ということにもう少し力こぶを入れてまいらなければならぬ、かように考えております。

○武部委員 なお、この機会に私は奨励方針について一つ二つ指摘をしておきたいと思いますが、現場の諸君にいろいろ聞いてみると、役員保険、P.T.A.保険、海外保険、いろいろな形のものがやられておる。なぜそういうものが飛んで出てくるかと思つていろいろ調べてみると、これは私の家庭で起きたことを一つ御紹介申し上げますが、これが達成されたから一二〇だ、またそれができたらもう一〇%いけというような、そういうことである管内では一五〇%までいった。うちもひとつがんばつて一二〇までいこうじゃないかというよう、そういう対抗意欲が非常に強い。そのことが第一線の諸君には非常に重労働になつておる、こういう現実があるので、これは本省の指示かどうかわかりませんが、現実の姿ですから、ひとつよく御調査なさつて、そういうような一たん目標が達成されたならば、次年度についてそれを実現すれば、次年度についてそれを実現するのないような配慮をせひしていただきたい。これをつけ加えておきたいと思います。

○武部委員 そこで、死差益、費差費は民間と大差がないことに關係がござりますので、これで少し時間をとりたいと思いますが、死差益あるいは費差益については民間とほとんど大差がない、このように理解できると思いますが、これはそのとおり理解してよろしくおかけします。

○竹下政府委員 はい。

○武部委員 死差益、費差費は民間と大差がないということになると、そこで正味保険料については配当金だ、こういうことになる。この中で私は最も注目すべきことは、この予定利率、これは現行四%ですね。この予定利率と實際上の運用利率の差、いわゆる利差益が非常に問題だと思うのです。

そこで、利差益の源泉であるところの運用資産の利回り、この問題についてちょっとと先ほども触れておられたようですが、従来から見ると、確かに少しずつではありますがこの数字は伸びておる、このことは理解ができます。先ほどのお答えによりますと、六分五厘八毛で、これは民間が七分五厘六毛という答弁がございました。しかし、民間の七分五厘六毛という数字は非常に落ちた数字だということです。将来、この民間の七分五厘六毛という数字はなお高くなつていくのではないだらうかということが予想されますが、これはおそらく郵政省もそう見ておるだろ

う。このところ一、二年どんどん下がっておりますが、これは上がってくることはほぼ確実だらう、こういうふうに見られるのであります。そこで問題になるのは、運用資産の運用範囲の問題にあらうかと思います。先ほど郵政省の答弁によりますと、財投で長期低利、これが創業の精神からいって簡保の特色だということをおっしゃつて、今後もこの線でやりたい。——しかし、このままの形でいくならば、やっぱり相当な利差益の差が配当金の大きな金額になってあらわれ、そのことによって民間の保険と簡易保険との将来の伸びに非常に大きな影響を与えるのではないか、このことを実は憂えるのであります。運用範囲の問題ですが、三十六年ですか、電力債を除くと、運用の点については大体運用部資金と同一に認められたわけですね。そこで問題になりますのは、財政投融資計画に基づく運用しか行なえないとする現行制度そのものでは、融資利率は年大体平均六・五%、六分五厘にとどまらざるを得ないわけですね。そういたしますと、これは不動産や株式、社債、そういうものを対象とする有利運用に大きな制約がある、こういうことになります。さらに、余裕金については、運用部資金法によつて資金運用部へ預託が義務づけられておるわけです。これは年額大体二千億くらいになつておるだろうと思ひます。預託金の年平均利回り率は約五%程度ですね。しかも余裕金は毎年増加の一途をたどつておる。こういうようなやり方で手かせ足かせの低い状態に押えられておる。これは運用範囲が非常に大きな問題だと思うのです。本来、生命保険資産の運用は、安全と確実性を原則にして、そのほか多様性のある預金利あるいは公共性が要請されるものであるといふことについては、その原則さえ守られれば、特に簡易保険だからといって民保以上に資産運用をことさらきびしく要求される筋合いはないと思うのです。このことが非常に問題だと思うのです。先ほども同僚議員のほうからお話をあつたのは、運用部資金のことについておぞらくいろいろなことをおつしやりたかつ

たろうと思うのです。われわれが指摘したいのは、この営々として募集をし、集めてきたその金が、たゞ単に財政投融資ということによって非常に低い金利で他に回されておる。余裕金についてはこのとおり、こうしたことであつては、このことによつて将来の簡易保険事業というのに非常に大きな影響があるのじゃないか、これを抜本的に何かの方法で改正しない限り、民保と簡保との間をといいますか差といいましょうか、そうしたものを解決することはできぬではないだらうか。簡保の運用部資金が返つてくるまでの間には非常に長い苦しいあれがあつたことは私も承知しております。これが郵政省に返つてくる過程もよく承知しております。簡単に返つたものではないだらうか、また、返つてくることについては大きな制約もつけられました。それもよく承知しております。しかし、簡保は国営であつて、いま非常に民間とも競合し、さらには外国の保険ともこれから太刀打ちしていかなければならぬ、こういうときには、たとえ時間がかかるつてもこの問題を解決する以外に方法がないのではないだらうか、こういうふうに私は考へるのであります。

そこで、これは大臣にお伺いをし、大臣の見解をひとつ承りたいのですが、金丸委員も指摘をしたように、本来、簡保の資金といふものは任意の加入者の保険料を積み立てたものであるから、当然それ自体の目的のために使わなければならぬ、その資金を任意の加入者のために使わなければならぬ、こういう原則を立てなければならぬと私は思ひます。また、当然加入者が直接的に利益を受けるような方面に使ってもらわなければならぬ、このように思ひます。現実は財政投融資活動の重要性で、そちらのほうに回されておる、そうして加入者の直接的な利益とは切り離されてしまつて、きびしい制限をつけられておる、こういうことになるのです。

そこで、以上の点から私はこの問題について三つ、次のような見解を持つておるのであります。

○河本国務大臣 三点につきまして完全に実現するということは、簡保が国営であるということ、それから過去の歴史、それから現状の運用状況、前進するということになるならば、私は将来の簡保の発展のために非常に大きな役割を果たすのではないかだらうか、このように思ひますが、ひとつ大臣の見解を承りたいと思います。

○竹下政府委員 一つは、まず余裕金を積み立て金同様に直接運用ができるようにすべきではないだらうか、これが第一です。第二は、運用範囲の拡大の問題であります。たとえば重要産業で発行される高利回りの社債、そういうものなどの保有率を高めるようにしたらどうだらうか、これが第二であります。第三は、運用計画については財投計画より切り離して完全自主運用ができるようにする。この三つは、少なくとも原則として、将来郵政省としてこのよだんな展望を持つて、非常に困難であろうけれども、この運用資金の運用について、この三つの点について郵政省は努力をすべきではないか。特に、大臣はそういう面で大蔵省との折衝もいろいろあるうと思いますが、この三つの点について、もし一つでも解決することができて一步でも前進するということになるならば、私は将来の簡保の発展のために非常に大きな役割を果たすのではないかだらうか、このように思ひますが、ひとつ大臣の見解を承りたいと思います。

○河本国務大臣 三點につきまして完全に実現するということは、簡保が国営であるということ、それから過去の歴史、それから現状の運用状況、話しのようによほどうまくいって、六・五八%である、こういうふうな点から、あるいはなかなかむずかしいかもわかりません。しかし、何ぶんにも民間の運用が約八%に回つております、簡保が、先ほどお話しのようによほどうまくいって、六・五八%である、こういうふうな差があり、しかも、保険の種類が非常に少なくて、金額も額が低く抑えられておる、こういうことでは、第一線の諸君に、もつとやれ、こう言つてもなかなか無理でございましょう。そういう点を全部合わせて順次改善していくかなければならぬことは当然でございますが、とりあえずお話しのような運用利回りをもつと向上させることにつきましては私も賛成でございますので、今後関係方面と折衝いたしまして、少しでもうまくいきますようにやってみた

○武部委員 いや、かように考えます。

○武部委員 それからもう一点だけ、これは局長にお伺いいたしますが、新種保険が一つしか出ない

れ、その実現を図ることが望ましい。こういう答申があります。私はこれは第一線の諸君から聞いたのですが、民間の保険会社は、会社に融資をす

ども、そういった面の加入者のための保養施設といふものを今後とも拡充してまいりたい、その方向に変わりございません。

が前回申し上げたように、一つになつた理由についてはいろいろお述べになりましたけれども、あらゆる際のあの答弁では納得できぬわけがありますが、それはそれとして、九月からですからもう新らしい保険はできっこないわけですが、問題は来年度です。出されましまつの中で今回一つおやりになつたわけですが、来年度学資保険その他についてこれを検討をし、新しい保険として出す用意があるか、お出しになる決意があるか。学資保険その他のについて私の承認するところでは、学資保

○竹下政府委員 いうふうにお考えですか。
○武部委員 そのとおりでござります。
す。交通事故はどんどんあえて、去年よりも二十
日も早く、何ですか、きのう死者が五千人にも
なったということですから、そういうこともあります
て、不安定な中にどんどん増加しつつある、こう
いう状況ですから、資金的には非常に問題がある
と私は思うのです。しかし、いまから予想はでき
ないわけですから、結果を見て考えなければなら
ぬ、こう思うわけですからこれ以上申し上げませ

○竹下政府委員 この傷害保険につきましては、寺内方式でいくつもある、は單血方式でいくつ、二つあります。特約といふものについてはずっと続けるつもりですか。

特約方式でいくかあるいは単独方式でいくか、二つの方法があると思います。私ども、兩者につきまして十分検討いたしました結果、特約方式のほうが郵便局の仕事としてやりやすいということ

と、保険料が安くつくというような点を考えまして特約方式に踏み切ったわけでございますが、単独方式といふものが絶対だめだというわけではございませんで、将来この傷害保険に対する需要が

非常に伸びるとか、そういう事情があり、また、仕事をやる側におきましてコンピューターをうまく使ってやれば事務費が安上がりになるとか

ということとも考へていいのではなかろうかと思ひますが、手初めといたしましては、特約のほうが取つきやすいというところから特約方式にした

○武部委員 それでは、この傷害特約の掛け金は大体どのくらいを考えておるか、これをひとつお

○竹下政府委員 最終的に決定したわけではございませんが、且下のところ、十万円の保険金に対し月額二十円ぐらいはどうであろうかと

ところで検討を進めております。

○武部委員 民間では大体どういうことでしょ

う。

○竹下政府委員 十万円に対して三十円程度ではなかろうかと思います。

○武部委員 終わります。

○龜岡委員長代理 中井徳次郎君。

○中井委員 簡易生命保険関係の法案でございま

すが、一言だけ私はお尋ねをいたしたい。

どういう関係でありますか、いろいろな政府

の都合であるかもしれません、傷害保険の金額

は、一般の簡易保険の契約をしております人の

金額の総計を上回ってはいけない。たとえば二十

万円の生命保険に入っていますと傷害保険の額は

二十万円以下である、これがどうも私にはよくわ

からない。はつきり言いますと、あまり非現実的

ではないか。今日、自動車事故などございまして、

その保険ということになりますと、たいてい

二百万円とか一百万円とかいうことがあります。掛

け金も、傷害保険でありますから、もとより傷

害がなければ返すというふうなものじゃなくて掛け捨てでございましょうから、したがって金額も

非常に小さいわけです。百円とか二百円とか、そ

ういうことでございますので、それがたとえ二

十万円の保険を掛けている人が百万円申し込んで

も二百万円申し込んで、それは認めるべきでは

ないかというふうに私は考えるわけです。それ

が、本保険といいますか、そういうものとの関連

にあまりこだわり過ぎて、非常にけっこうなお考

えであったが、国民の側から見れば何かだまされ

とになったのであるか、私、率直に政府の見解を伺つておきたいと思うわけです。

○竹下政府委員 ただいま御指摘の点につきましては、私ども十分検討いたしたのでございまして、その結果、やはり特約方式ということにいたしましたわけでございますが、それはどういうことか

と申しますと、特約方式は、もう御存じのよう

に、百万円の生命保険に入った人について百万円

の傷害特約をつけるというわけでございます。し

たがいまして、二百万円の傷害保険がほしい人

は、二百万円の生命保険にまず入つていただかな

くてはいけない、これが特約制度の特色といいま

すけれども、反面、御指摘がございましたよう

に、二百万円の傷害保険に入るためにその前に二

百万円の生命保険に入らなくてはいけない、つまり、保険を抱き合せで買わなくてはいけないと

いう点は、確かにちょっとときくしゃくするところ

はあろうかと思います。しかし、かりに傷害保険

に対するニードだけを私どもが取り入れましてそ

ういう方向で動くとしたしますと、これは早い

話が、十万円の生命保険に入りました二百万円の

傷害特約をつけてもいいじゃないかということに

なると思います。あるいは、さ拉に話が少し飛躍

をいたしまして、特約制度でなくして、むしろも

う単独にしまして、生命保険と縁を切りまして、

傷害保険だけを単独に発売したらいいじゃない

か、こういうことに話が発展してくるだろうと思

うのです。かりにそうなりました場合、十万円の

生命保険で二百万円の傷害特約、あるいは百五十

万の傷害特約という制度の道を開きますと、こ

れは大せいの人が十万円の生命保険で二百万円あ

るいは五十万円の傷害特約というその契約に殺到

してくると思いますし、それも、先ほど申しました

ように、十円について二十円という低廉な

保険料でやつておりますと、年齢的に見まし

て、あるいは職業という点から見まして、非常に

傷害の発生の可能性の強い年齢の人あるいは職

業の人が殺到していくということになると思いま

す。そういうことは、私どもが特約方式で考えて

おります。予定の線をうんとはずれるわけでござ

んどかさみまして取支のバランスがくずれる、こ

ういうことになりまして、特約方式をくずさなければいけない、そうなりました場合には、むしろ

いつそのこと単独方式にやるべきではなかろうか

という結論になりますので、この際は、単独方式

でやる方法ももちろんございますけれども、初め

て手がけるやつかいな保険でありますので、当分

特約方式という、郵便局として取り組みやすい、ま

た加入者の方々も理解がつきやすい——と申しますことは、生命保険と一心同体に扱いますから御

理解がいきやすいと思うのですが、まず手始めと

してやりやすい保険をやつたらどうか、こういう

趣旨で特約方式を採用しよう、こういうことにしましてございます。

○中井委員 いまのお話を伺いますと、そうしま

すと、将来は特約をはずして単独でやるというお

気持ちはおありますか。それがおありなら、いつ

ごろからそれを始められるか、ちょっとその点

伺つておきたい。

○竹下政府委員 これは、まず特約方式のものを

始めまして、軌道に乗せまして、その上で利用者

の方々の保険に対する需要動向等をもう少し当た

りまして、そしてきめたい、そのためには二、三

年くらいこの特約方式の成り行きを見る必要があ

ります。

○中井委員 特約方式を二、三年続けるとしまし

ても、その途中において、簡易生命保険は五十五

円、傷害保険は百万円、二百万円、ちっともかま

わぬと私は思うのです。それからあと、まあ保

險が十万円で月に二十円ですか、一年二百四十

円、百万円ならば二千四百円、二百万円なら四千

八百円、こういうことでありまして、それは一万

赤字になつたときは、額としてはふえるかもし

れぬけれども、危険の率というものは同じです。

それから、今度の改正案によれば、十八条か何か

少ししか歩かぬということでは——私はあ

なたの方の思いつきは非常にけつこうだと思うので

すよ。とにかく傷害保険に入り込むというのは非

常にすばらしいことであるから、私は国会議員の

一人として応援をしたい。その場合に、そういう

わずかな金は役に立ちませんからね。このごろ裁

判されたや何かになつております自動車事故や何か

では千万円をこえるよう損害賠償判決などを続々

出でる今日でありますし、それからまた、二十

円などということになりますと、一百円で二百円

ですから、そのくらいの負担力は家庭の主婦でも

何でも持つておると私は思いますが、その点

は思い切つてそのワクをはずしたらどうだといいうふうに考へるわけです。

これについて、私は、民間の保険会社あたりから、そういうものは非常に困る、民営圧迫である

というふうな声が出たので、あなた方のほうで、

それなら少し遠慮をしておこうか、少し実績を見

てからやろうかというふうになつたのではないか

と勘ぐつておつたわけですが、その辺の動きはどう

いふうに考へるわけですか。大蔵省との関係はどうでございましょうか、伺つておきます。

○竹下政府委員 傷害保険を単独方式でやるとい

うことは、それは完全に損害保険でございまし

て、かりに簡易保険のほうでそういう方向に動く

といたしますすると、相当抵抗の強いものが出てく

るということは予想されます。しかし、私どもは

たしますと、これは完全に損害保険でございまし

て、かりに簡易保険のほうでそういう方向に動く

といたしますると、相当抵抗の強いものが出てく

るということが想られます。

それから、今度の改正案によれば、十八条か何か

で、そういう保険料率を改めるときには今度は政

令でやるのでしょうか。それは途中で政令を改めた

から、今度の改正案によれば、十八条か何か

いうものはよくわかつておりますし、そのうちの何割程度のものは傷害特約がつくだろうという需要の予測がつく、それに對してあの手この手の準備が進められるわけでございまして、そういうこともからまして保険料も安上がりにできる、こういう両者の経済的な比較、そういうつたものも十分突き詰めまして特約方式に踏み切った次第でございます。

○中井委員 私は、いまあなたが答弁なさつておることを、それがよくないなんて言つておるのじやないで、さらに前進をする案を立てたのか立てなかつたのか、そうして、どうしていまのようなことになつたのか、それから、さらにまた特約制度にしましても、生命保険の契約金額以上に加入者に向かつては傷害保険をかけることができるようになげしなかつたのか、その辺のこと、それからさらに、一年やつてみて成績がよければこれをうんと拡大する考えはあるのか。私は、十万円で月二十円というなら、これは宣伝次第ではとんどの加入者は入るのじやないかというふうな考え方を非常に積極的に持つておるわけです。そういう面から見て、あなた二、三年と言われたが、もつと積極的に、一年やつてみて、いいならやる。それからもう一つ、いまあなたの先ほどから説明の中に、事業の内容によりまして、たとえば自動車の運転手さんとか、いろいろな内容によりまして非常に食われる心配があるというふうなことがございましたが、そういう加入者の業種といいますか、働いておる内容によりましてその金額を変えるような意思是将来あるのかないのか。これは火災保険なんか全部そういうものはありますからつけて当然だと思うのですが、いまのように、特殊で十万円とか二十万円とかいっておるから一律というのでしおうけれども、そんなものは非常に煩瑣のように思つけれども決して煩瑣ではない。そんなものは業種の一覧表があつて、それによつて二十円のものを三十円、四十円と一回取つたら毎月取りに行くのですから非常に簡単で、むずかしいことでも何でもないと思うので

す。そういうことはありますから、どうですか、積極的にぜひこれをやつてもいいたいと私は思つておるで、あなたの方見込みというか、腹組みを聞いておきたいと思うのです。

○竹下政府委員 かりに単独方式あるいはそれに近い方式でやるといいます場合には、いま御指摘がありましたように、十万円について二十円の均一料金ということにはとうていまいりません。これはおっしゃいますように、職業によりまして保険料を三種類ないし五種類くらいに分けて保険料に格差をつけるという、そういう方式が必要になります。

参考に民間の単独方式の傷害保険をながめてみると、職業によって保険料を五段階に分けまして、一般の人たちの保険料に対し、危険な職業に従事する人の最高のものは四倍くらいの高い保険料になつておる、職業の危険の度合に応じて保険料に格差をつけておる、こういう方式は、必ず

立つていかないと思いますので、近い将来において単独方式をやります場合には、これは当然そういう方法でいくべきだと考えますし、そのほうの研究も進めてまいりたいと思います。

○中井委員 民間業者からのこの問題に対する意見なり何なり何かあつたのでございましょうか、さつき尋ねましたが。

○竹下政府委員 昨年の秋ごろ、これは私どもとしまして傷害保険を実施するための予算要求をする時期であります。予算要求をしました時期に相前後しまして、生命保険及び損害保険の協会の代表の方が省に見えられまして、簡易保険が傷害保険の分野に出るということは民業の圧迫につながる、やめてほしいという反対の意見を申してございました。

○中井委員 この特殊保険といいますのは、一般的の生命保険と勘定は全然別でございましょう。たとえば、赤字になつたら一般の生命保険から穴埋めするというようなことはないのでしょう。その

○竹下政府委員 そのとおりでござります。○中井委員 それならば、一、二年たつて皆さんおなれになれば、自信がおつきになれば、別に特殊保険にしても独立していいわけですね。それから、いまあなたから説明のあったように、五種類ですか、さらにそれは地域の制約もあると思うのですが、保険料金なんかもたくさんの中類をつくりまして、それは初めの決定のときの審査の過程において問題になるだけであつて、一たび決定されればそれでずっといくわけですから、郵便局の集金人その他にはちつとも関係ありませんから、これは強く要望しておきます。今日、郵政局ほど手足が十分にあるものはないわけですし、これは大衆のために、今日、自動車の災害が起こる一月からこれまでに五千人を突破したというようなたいへんな時期に、私はもつともっと積極的におやりになるように強く要望しておきま

す。

○亀岡委員長代理 田代文久君。

○田代委員 私のほうの監察局で十分調査をいたしましたところ、この簡易保険の契約につきましては、この殺人事件には全然関係がない、郵便局の主事がこの契約の担当になつておるので、犯罪とは全然関係がない、ただ、私のほうで問題にしておりますことは、社会性が強いといふことと、この法律できまつております百五十万円という限度額を相当超過しておるものですから、先ほど申しましたように、この契約はこれ以上継続しないようになつてしまふという一種の示談をいたしましたし、それで処理をいたしております。

○亀岡委員長代理 田代文久君。

○田代委員 この殺人事件に直接関係ないといふのはわかり切つていることなんです。つまり、そういう超過契約がこのように異常にまで、何千万円に達するまでの超過契約が起こされて、それがこういう事態になつた原因はどこにあるかというところなんですよ。私たちとしましては、これは明らかに不當に、とにかく政府は実績をあげるために報酬をやつしているんじゃないかということが聞きました。それに対してどういう措置をとつておられるかと

一例を申しますと、名古屋の郵政局で保険金目當の殺人未遂事件が起つておりますね。この事件を郵政省は知つておられるかどうか、そういう報告を受けたおられるかどうか、そしてまた、それに対してどういう措置をとつておられるかと

○竹下政府委員 名古屋におきまして保険金詐取を目當てといたしました殺人未遂事件が起きたのであります。これは当初民間保険の保険金であることはわかつておられます。これは本当に見えておられたことがありますね。この件を郵政省は知つておられるかどうか、そういう報告を受けたおられるかどうか、そしてまた、それに対してどういう措置をとつておられるかと

○田代委員 この殺人事件に直接関係ないといふのはわかり切つていることなんです。つまり、そういう超過契約がこのように異常にまで、何千万円に達するまでの超過契約が起こされて、それがこういう事態になつた原因はどこにあるかといふことは、これは明らかに不當に、とにかく政府は実績をあげるために報酬をやつしているんじゃないかということが聞きました。それに対してどういう措置をとつておられるかと

○竹下政府委員 超過契約は事業の運営上決して好ましいことではございませんので、平素からそういうことのないよう指導いたしております。

また、目標がきついからではないかというお話をございますが、年間目標ですから、やはりその目標をこなすにつきましては現場において相当苦労があることは事実でございますが、そういう超過契約を取つてまで、そういうことまでしなければ目標が達成できないかといいますと、これは全國の実情をながめてみまして決してそういうこ

○田代委員 事務局の中に局というものがあるかないか、それらしいようなものがあるかも知れないというようななほやつとしたようなことを言っておられます。事実これは局にあるんですよ。一人おつても十人おつても、明確にとにかく政府の機関の中に、郵政局の中にそういうものがあるということは現実であります。ぼやつとしておるとかなんとかといふんじやないんですよ。それはどうなんですか。

○竹下政府委員 事務局というほどの大きさなものではございませんで、職員の一人もしくは数人の場合があるかと思いますが、世話役の形でいるわけでございまして、趣旨はたいへんけつこうであるし、業績の伸びにもこれは役に立つということをござります。盛んになつてくるということは望ましいことでありますので、できるだけのことをし、差し上げているということだと思います。(「賛成」と呼ぶ者あり)

○田代委員 これは自民党の諸君は賛成されるかもしれませんけれども、おかしいですよ。これは大体この約款の五十三条の団体取り扱いについての脱法行為じゃないですか。とにかく任意にできましたこれに対して、実際の郵政省の職員が参加して募集をいろいろやるわけでしょう。これは違法じゃないですか。郵政省自体がみずからこれは非常に好ましいことであるから趣旨に賛成してやつておりますとかいうんだけれども、実際においては、実績をあげるためにこれは指導的にやられておるんでしょ、あなたたちのほうからどんどんこれをやつてあやせということで。

○竹下政府委員 たまたま海外旅行団体のことが例にあげられましたが、実は、加入者で払い込み団体を組成してやつておる例は、これはもう数え切れなくらい多いのであります。広島郵政局に私はおつたことがございますが、加入総数の約半数

強は団体を組成しておるのであります。これはもう決して珍しいことでなくして、非常にありふれたことであるし、郵便局の手間も省けるという利点もございまして、私のほうでは、簡易保険としてはそのことをむしろ奨励しておるということであります。海外旅行団体の扱いはそれとは全然別のこととおられる方が代表者をつくるとか集金人を選んでその人に依頼をするとか、自律的にきちんとけじめをつけてやつておられる、それに対して郵便局側でできるだけのことをお世話申し上げることでございまして、別に海外旅行団体特有のことではないわけでございます。

○田代委員 そうすると、いわゆる事務局でないとかおつしやつていましただけれども、そういうのは一体だれが受け持つてありますか。

○竹下政府委員 郵便局の保険課の課員だらうと思ひます。

○田代委員 郵便局の保険課の課員ならば、結局、これは郵便局の局員でしょ。そういうことではあります。大体この会員の中には、規約で会長あるいは幹事を選んだりあるいは懇談会を開くようになっておるのですけれども、これに参加している人が、会長を選んだとか、その名前も知らなければ、規則にある幹事や懇談会などを御答弁願います。

○竹下政府委員 郵便局のただいまのような実際の取り扱いの詳細につきましては私は存じませんが、団体組成をしておりますので、団体の金員の保険料が集まるまで、ごく短時間保管をするということは考えられます。もちろん保険課長あるいは主事といった責任のある者がごく短時間――時、収納の手続をしないでごく短時間預かるということは、これは予想はつくわけでございます。

○田代委員 短時間短時間とおつしやいますけれども、大体これはおかしいじやないです。であろうと三日であろうと十日であろうと、保険課長なり代理がこういう金を保管するということは大体許されますか。こういうところにいろいろの不正が起こるのではないですか。それをどう考

えられますか。

○竹下政府委員 ごく短時間であつても保管するということは望ましいことではありませんから、極力成規の納入の手続をとるべきでございます。海外旅行団体の扱いはそれとは全然別のこととおられる方が代表者をつくるとか集金人を選んでその人に依頼をするとか、自律的にきちんとけじめをつけてやつておられる、それに対して郵便局側でできるだけのことをお世話申し上げることでございました。私が払うわけですが、その集金のやり方は、先ほど申しましたように団体組成ができるおるわけですから、団体の代表者が括してこれを集金いたしまして、それを郵便局側に御持参をいたいで、それを保険料として郵便局側に収納をする、こういう方式になつております。

○田代委員 集金した金が全部集まるまで保険課長もしくは代理が保管しておるということを聞いて、その保険金があるために、流用とか不正とかいうようなことが實際起つておると聞いておるのですが、ほんとうに保険課で保管しておるのか知らないのか、その点をひとつはつきりしてください。これは保険課長なりあるいは代理人がこれを保管しておるということなんですが、その点を御答弁願います。

○竹下政府委員 郵便局のただいまのような実際に郵政省から全通労働組合に提出された長期合理化計画というのがあります。これによりますと、第一に長期合理化計画は昭和四十八年末までとなつておるようですが、郵便の自動化による機械の配分、窓口の自動化など、大体四十八年末に一応計画されておるようですが、この合理化計画は実際の期間をいつまでと計画しておられるか、その期間をお聞かせ願いたいと思います。

○竹下政府委員 お尋ねの郵便とか貯金の機械化について、機械化が終了する時期はいつかといつたようなお尋ねのようでございますが、本日、郵務局長、貯金局長は参つておりますので答弁はできかねます。

保険につきましては長期合理化計画を進めておるのですが、大体五十年ごろの目標でございますが、全国の地方保険局の契約事務の機械化の完了は目下のところ五十年、これを見定いたしており

ます。

○田代委員 そうすると、この計画によりますと、大体一万四千九百三十人の人員削減が計画されておりますが、これは自然退職とかあるいは勧奨退職、そういう形で行なわれるわけですか。

○満呂木政府委員 ただいまの御質問によりますと、郵便、貯金、保険、郵政事業全体にわたつての御質問のようでございますが、ただいまそれが所管の局長がおりませんので、その答弁は保留させていただきたいと思います。

○田代委員 これは郵便事業、それから貯金、保險全部ですよ。ですから、かりに保險なら保險だけを見ますと、これはどういう形で処理されますか。

○満呂木政府委員 実はその問題は、たぶん前に全通本部との間にいろいろ問題がございましたして、郵政省の案として全通本部のほうにお示しして、いまお互いに検討中の問題でございます。たまたまいま一万多ぼという数字があらわれましたけれども、これもまた今後いろいろ機械化を行なっていく過程において、こういう条件のもとにこういうことをすればこのようない減員があるとか、そういう問題を今後お互いに議論していくためのほんとうの素案でございまして、省として確定したものではございませんので本席において確答申し上げることができないわけでございまして、その点御了承願いたいと思います。

○田代委員 とにかく、郵政省自身がみずから出した案じゃありませんか。それが労働組合なんかとの折衝の中において変更されることもありますよ。しかし、省としては、政府としてはこういう理由によってこうなんだからこうなつておる、そのことから一万数千人、こうなるわけですよ。ですから、その結論がどうとかこうとかということではなくて、こういうことを出している根拠は何なのか、また、それをどういう形でやるのか、こういうことを聞いておるわけです。結論についてわれわれがかれこれ言っているわけじやないのです。なお、これだけでなくて、自動化による電通

の事業の合理化、これで約二万九千人、それから日曜配達の廃止というよなことで約五千人、これらを合わせると大体五万人くらいの人員がとにかく余るという政府の計算になるのですが、大

体五万人の合理化が将来行なわれる、そういうつもりでおられるかどうか、これをひとつ御答弁願いたい。

○満呂木政府委員 先ほど申し上げましたように、ただいま全通本部との間でいろいろ事業の合理化を進めていく問題について話し合つてある最中でございます。その考え方の一つの案として事務当局でいろいろの面から計算を一応してみた数字だと思います。したがいまして、今後いろいろそれを検討した上で、正式には郵政省の案というものはまだその先になつてから確定されるものと想います。したがいまして、一応それぞれの事務当局におきましていろいろ計算をしてみました一つの仮定の数字というふうにお含み願いたいと思うわけでございます。

○田代委員 時間をせき立てられますからやめますが、保険局にEDPSを導入してメイン・サブ・システムを採用し、現在ある七つの保険局を二つのメイン局と五つのサブ局に分けるという基五つに統合する、このことは当該地方自治体が反対決議を行なつておることから見ても明らかなんですが、この統合される保険局、貯金局といふのはどこどこを考えておられるか、また、この統合によつて労働者の配置転換はされるのかどうか、そういう点をひとつお聞きしたいと思ひます。

○満呂木政府委員 ただいまの御質問も、先ほど私が御説明いたしましたように、現在全通本部との間でいろいろ議論をしている過程でございます。しかも、その中には地方貯金局を幾つ統合す

局を幾つに統合するかということはきめておりません。これはいろいろ機械化をしていくその過程においてどのように統合したらいいかということ

を検討することになつておりますが、具体的な計画をまだ省として正式にはきめてございません。されども、少なくともこういう計画を出すことについては、およそこれくらいの局は統合するんだ、幾つにするんだ、こういう腹案なるものはありませんか。全然ないのですか。

○田代委員 具体的にはきめていないというお話を検討することになつておりますが、具体的な計画をまだ省として正式にはきめてございません。

○満呂木政府委員 もちろん、機械化を考えいく上においては、どの程度の機構が一番合理的であるかということはいろいろ検討しております。したがつて、いろいろの検討の案が事務的に出たことは事実でございますが、いま省としてどうだと申し上げるほどの段階に至つてない、こういふことでございます。したがいまして、いろいろ討議している過程においては、いろいろの数字が出たことは事実でございます。しかし、ただいま申し上げましたように、省としてどの、ようなどった具体的な計画はいま持ち合わせておらないのが実情であります。

○田代委員 終わります。

○井原委員長 次回は明日開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後四時四十六分散会

昭和四十四年五月十五日印刷

昭和四十四年五月十六日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局